

2006

CONTEXTO; Entrega N° 1.780; Setiembre 18, 2023

ADAM SHORTT

(1859 - 1931)

Nació en Kilworth, Ontario, Canadá. “Su papá operaba un molino de molienda... Tuvo que luchar para poder estudiar. Lo que la escuela le negó lo encontró en la pequeña biblioteca del Instituto de los Mecánicos. Como consecuencia de lo cual obtuvo conocimientos mucho más vastos que los que tenían algunos de sus maestros... Se matriculó en 1879, con muchos honores pero poco dinero” (Mackintosh, 1938).

“En buena medida autodidacta” (Wikipedia), estudió en la universidad Queen’s, y también en las de Glasgow y Edimburgo. “Queen’s no hacía concesiones: había que leer a Platón en griego y a Kant en alemán, y no se admitían excepciones” (Mackintosh, 1938). Estudió en Glasgow y Edimburgo, “en una época en que en dichas instituciones la enseñanza de la economía política estaba siendo refrescada por el enfoque de la escuela histórica alemana” (Neill, 2006).

Enseñó en la universidad Queen’s. “En sus clases, aunque no tenía demasiada paciencia con las tonterías, nunca la perdió frente a la estupidez... Fue mi primer profesor de ciencia política, y también mi mejor profesor... Sería error considerarlo un gran maestro de las ciencias sociales. Estos son pocos, y ninguno de ellos es canadiense... Como profesor, más que ningún otro logró que la economía y el análisis político encontrarán un lugar en las universidades canadienses... W. B. Munro recuerda su credo como profesor: `tenemos que familiarizarnos con los hechos, y de manera precisa. Tenemos que utilizar la terminología de manera precisa. Su equilibrio e imparcialidad eran memorables. Tenía sentido práctico... Estaba convencido de que los departamentos universitarios se componían de personas y bibliotecas. Durante un corto período tuvo a su cargo la biblioteca de la universidad... Estableció la tradición de servicio público en el departamento de economía de Queen’s” (Neill, 2006).

En 1898 presidió la Sociedad Histórica de Kingston. Fue el primer presidente de la Asociación de Ciencia Política de Canadá.

“En 1904 integró la Comisión de Impuestos a los Ferrocarriles de Ontario, y se volcó al servicio público... En 1907 se aprobó la ley de Investigaciones de las Disputas Industriales,

única en el mundo en la materia. Su núcleo era la investigación obligatoria de las disputas laborales. Shortt fue uno de los primeros presidentes de la Comisión creada por la ley. Desde el vamos se negó a otorgarle estatus especial a los abogados, dado que la Comisión no era una instancia judicial. La Comisión usaba todos los métodos apropiados para entender los hechos, buscando el acuerdo entre las partes” (Mackintosh, 1938).

¿Por qué los economistas nos acordamos de Shortt? Porque “fundó el departamento de ciencias políticas y económicas en la universidad Queen’s, modelando la enseñanza y la investigación, no sólo en dicha institución sino también en el resto del país” (Mackintosh, 1938). “La importancia de sus contribuciones al desarrollo y comprensión de la economía de Canadá no puede sobreestimarse... 3 características sobresalen en sus aportes: su notable trabajo de recopilación de documentos y hechos; su descripción de la política monetaria; y su conceptualización del sendero de crecimiento adoptado por la economía de Canadá” (Neill, 2006).

“A partir de 1895 pasó de un enfoque filosófico a uno histórico. Al respecto dijo Munro que `hay 2 Shortt: el filósofo y el historiador de Canadá’. En el segundo período extendió sus intereses al plano estrictamente político” (Mackintosh, 1938).

“Con gran independencia y fuerte curiosidad, se zambulló en los antecedentes de las instituciones y los problemas de Canadá. “Entre 1896 y 1906 publicó no menos de 32 artículos en el Journal of the canadian bankers’s association, sobre el origen histórico de la moneda y los bancos en Canadá. Mostró que el sistema financiero no había copiado el de Escocia, sino el del Estados Unidos” (Mackintosh, 1938). “Enfatizó la importancia de las instituciones y la política, en el comienzo del desarrollo monetario y bancario de Canadá... Basó su análisis en un estudio meticuloso de fuentes primarias u originales” (Neill, 2006). “A través de su alumno favorito, Edward Peacock, tuvo acceso a los documentos de la Casa [Bancaria] Baring, quienes durante muchos años habían operado en Canadá. Shortt logró que los referidos documentos fueran finalmente adquiridos por los Archivos Públicos de Canadá” (Mackintosh, 1938).

“Fue el primero en articular una embrionaria `teoría’ del desarrollo económico de Canadá en los excedentes exportables” (Neill, 2006).

Es autor de Documentos relacionados con la historia constitucional de Canadá, 1759-1828, publicado en 1907; Comité de Diputados sobre bancos y comercio, publicado en 1923; Documentos relacionados con la moneda, el tipo de cambio y las finanzas durante el período francés, que viera la luz en 1925; Documentos relacionados con la moneda, el cambio y las finanzas en Nueva Escocia, publicado en 1925; e Historia de la moneda y los bancos de Canadá: 1600-1980, publicado en 1986.

Mackintosh, W. A. (1938): “Adam Shortt, 1859-1931”, Canadian journal of economics and political science, 4, 2, mayo.

Neill, R. (2006): “Adam Shortt”, en Emmett, R. B.: The biographical dictionary of american economists, Thoemmes.